
总导演刘浩用精彩的演出向烟台人送上了新年的第一份礼物。图为王凯、毛
一涵、高瑞璇演唱《人民就是江山》。 YMG全媒体记者 唐克 摄

艺术总监曲波。YMG全媒体记者 唐克 摄

鞠萍与烟台小朋友共唱《种太阳》。YMG全媒体记者 唐克 摄
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从演唱会缘起，到筹备，到上演，艺术
总监曲波全程饱含激情。曲波是国家一
级作词、专业技术二级、中国文艺志愿者
协会理事、烟台市音乐家协会名誉主席。
在采访中，曲波介绍了此次演唱会的缘起
和演唱会的亮点等。

演唱会缘起于一场研讨会。“2023年
9月 3日，作为一名烟台籍词作家，我有
幸应邀参加了由烟台市委宣传部主办的

‘打造文艺精品·提升城市影响力’研讨
会。会上，各艺术门类有代表性的艺术
家纷纷建言献策。我曾很振奋地评价研
讨会，‘预示着烟台将迎来文化艺术的又
一个百花争艳的春天’。”曲波告诉记者，
为了让烟台人民全面了解烟台籍音乐名
家、增强烟台人民的文化自信，他建议适
时在烟台举办“烟台籍音乐名家名作演
唱会”。市委宣传部领导高度重视，市文
旅局、央视频等多方均予以鼎力支持，演
唱会由此而来。

社会各界对这场演唱会寄予了厚
望：通过演唱会系统梳理和集中呈现烟台
籍音乐名家名作的壮观矩阵，充分展示他
们在中国现当代音乐史上的成就、地位与
影响；激励本土更多的音乐人，鼓舞他们

创作出更多的音乐精品，为品格、品质、品
位烟台增光添彩，提升烟台的城市影响
力；希望通过举办演唱会，用名家名作凝
聚烟台人民团结奋进的力量。

据曲波介绍，演唱会选取了每位音乐
名家最有听觉符号意义的代表作品。这
些作品思想性、艺术性、传唱性相得益彰，
经得起时空检验，为不同年代听众所喜
爱。“像安波先生的《拥军花鼓》、吕远先生
的《牡丹之歌》、萧珩先生的《谁不说俺家
乡好》、羊鸣先生与他人合作的《红梅赞》、
许镜清先生的《敢问路在何方》、徐沛东先
生的《我像雪花天上来》、刘家昌先生的
《云河》、我作词的《中国娃》等。”曲波说。
据了解，演唱会还选取了谷建芬老师的
《那就是我》等雅俗共赏、家喻户晓的作
品和曲波主创的《烟台记忆》《敬世界一杯
葡萄酒》等接地气、感恩回馈家乡的曲
目。籍贯不是烟台、但用词曲表达了对烟
台这座城市真挚爱恋的年轻音乐人杨蔺、
于韵非创作的《烟台》等也入选。

演唱会在编排上追求创新。在音频
的制作定位上，无论风格还是手法，无论
节奏还是电声与器乐的编配，都力求传统
与时尚相融合，对标年轻一代的审美，兼

顾老少皆宜。在舞蹈创编上，“接天气、接
地气、接人气”，充分使用烟台符号化的非
遗舞蹈语言或符号化元素，力求熟中生
新，让烟台人有意料之外、情理之中的审
美体验。在舞美设计上，力求选取富有海
文化鲜明特质的视觉符号为设计原点，创
意延展呈现。

在曲波看来，烟台在文艺创作方面有
自己的优势，包括烟台籍音乐家在内的各
门类艺术家，都开创良好的范例，让后来
者赶有目标、学有榜样。近年来，烟台市
委、市政府领导高度重视文艺事业，甚至
视文艺精品创作为助推城市经济社会各
项事业全面发展的重要精神力量。烟台
以战略性的眼光，与央视等国家级传媒开
展创新合作，开创了地方与国家级媒体创
新合作模式的范例。

“烟台文艺创作队伍的视野已经打
开，既已看到烟台籍文学家张炜的《你在
高原》登顶全国文学之高峰，也当能看到
更多门类的后起之秀踔厉奋发。”曲波说，
从跟跑、并跑，再到领跑，让更多心贴人
民、放歌时代的优秀文艺作品，提升烟台
城市的品质和形象。

YMG全媒体记者 杨春娜

烟台籍音乐名家名作演唱会艺术总监曲波：

让更多优秀文艺作品提升城市形象

动听的歌声、唯美的舞台、雷动的掌
声……演唱会总导演刘浩用一场精彩的
演出向烟台人送上了新年的第一份礼物。

从2022年夏天烟台国际葡萄酒节启
动开始，刘浩就与烟台结下了深厚的缘
分。刘浩现任中央广播电视总台央视娱乐
传媒总经理助理、制片人，烟台项目的总策
划。在《你好生活》《国之大雅·二十四节
气》《一馔千年》等中央广播电视总台三大
IP节目与烟台的对话中，刘浩都是组织者
和亲历者。烟台的美景美食、烟台人的热
情好客通过中央广播电视总台平台进行了
很好展示和传播。

此次演唱会，刘浩与团队一起进行了高
标准呈现。“演唱会分为流金岁月和山海情
深两个篇章，上篇意在致敬，下篇意在展望，
整体既有传承也有创新。在舞台打造上，我
们用的是大型晚会的视觉团队；在主持人和
演员的选择上，也费了一番心思。我们想用
一首首歌，去诠释这座城市的文化基因，让
更多人知道在烟台这片沃土之上开出了美
丽的花。”刘浩说，《动听之城》首期节目集聚

此次演唱会精华作品，将于近期在中央广播
电视总台相关平台播出。

刘浩说，在烟台的两年时间里，自己对
这座城市有了更深刻的了解。这里不仅有
强大的工业基础、开放包容的环境，还有深
厚的文化底蕴。“就像这次演唱会，烟台籍的
名人名家都是艺术界的宝藏，是串联中国音
乐史的大家。”他说，希望通过这场演唱会，
更好地奠定烟台在文化艺术版图上的地位。

“我经常在北京到烟台间往返，坐飞
机50分钟就到了，非常方便。烟台有大
海，有大海的地方就有故事，我们要更好
地打造城市品牌，吸引北京、上海等城市
的市民来到这里，也将这些城市的文化资
源引入到烟台人的文化生活中。”刘浩说，
总台央视频在与烟台的合作中，摸索出了
央地合作的“烟台模式”，打造了政府牵
头、媒体平台搭台、商家参与、大众狂欢的
城市文旅开发新模式，取得了很好的效
果。接下来，他们将更好地用中央媒体的
视野和资源赋能地方的发展。

YMG全媒体记者 杨春娜

“我们姊妹俩也是大家的老乡，在这
里我们祝福烟台人民的日子越过越好！”
昨晚，中央广播电视总台主持人倪萍和
鞠萍登台，用浓浓的家乡味向烟台父老
乡亲问好，一句句地地道道的乡音和一
声声真真切切的祝福把现场氛围推向了
高潮。

“去年夏天，我和《你好，生活》节目组
的朋友们在烟台市京剧院学唱京剧，是非
常美好的回忆。”鞠萍说。

从《你好，生活》到《烟台籍音乐名家名
作演唱会》，鞠萍时隔几个月再度来到了烟
台。她和烟台的小朋友共同演唱了两首
歌。“这次演唱会的主题是致敬烟台籍的词
曲作家，他们创作的很多歌曲流传了几十

年。”鞠萍告诉记者，她希望这两首作品能
够让更多的孩子从小有梦想，努力学习，长
大成为祖国建设的栋梁之材。

谈及烟台的变化，鞠萍感慨万千：
“我小时候就认为我是烟台人，经常跟爸
爸妈妈一起回老家，去的最多的地方是
烟台火车站。如今的烟台海天一色，发
展也越来越好。”在鞠萍的眼中，烟台人
骨子里的淳朴、厚道、热情的特质始终没
有改变。她相信烟台籍词曲名家们会继
续用好作品带动这座城市的发展，让世
界更加了解和欣赏烟台的独特之处，让
更多人在音乐作品中享受烟台微醺时刻
带来的魅力。

YMG全媒体记者 张洁

烟台籍音乐名家名作演唱会总导演刘浩：

扎根烟台共同成长，摸索央地合作的“烟台模式”

中央广播电视总台主持人鞠萍：

烟台人骨子里的淳朴厚道热情一直没变


